

EL ARAUCANO

PERIÓDICO HUMORÍSTICO

REDACCION Y ADMINISTRACION:
Plaza Constitucional núm. 14

SONARÁ CUATRO VECES AL MÉS.

SE ADMITEN ANUNCIOS
á precios convencionales.

ADVERTENCIAS.

La correspondencia al Administrador.
Son colaboradores todos los que figuren como suscritores.
Los originales vendrán firmados y no se devuelve ninguno.

PRECIOS DE SUSCRICION:

En JUMILLA tres meses, 2 Ptas. — Fuera, 2'50
Número suelto, 25 cénts. — Igual precio línea de comunicad.
Los pagos por adelantado en libranzas ó sellos de correos.

CRÓNICA

Y el tema son las elecciones.

Las elecciones que por las arbitrariedades, fullerias y escamoteos que en sus procedimientos se ingieren han llegado en su desprestigio, hasta el punto de no merecer á muchos mas consideracion que la que les merece una comedia bufa y ridícula.

Y que, por los efectos que producen, por todos debieran considerarse como acontecimientos que influyen grandemente en la vida social, y que son por tanto, de trascendentalísima importancia para los pueblos.

Pero de todos modos, y sea cual fuere la opinion que Vds. tengan del asunto, á nosotros no nos toca meternos en honduras y únicamente nos corresponde darles una idea en cortas y ligeras palabras, de la manera con que aqui se han llevado á cabo.

Veán Vds.

Una vez acordada la lucha electoral por la coalicion, quedó desde luego constituido el Directorio, formado por los gefes de los partidos coligados.

Visto el breve tiempo de que podian disponer, su primer acuerdo fué constituirse en sesion permanente y dar principio á los trabajos sin más demora.

Se nombraron las comisiones correspondientes á cada colegio.

Y los escribientes no dieron paz á la mano hasta dar por terminadas las listas generales del censo y las particulares de cada distrito.

Advirtiéndole que, segun nos dicen, al mismo tiempo que hacian las listas, hacian tambien la designacion de los liberales adictos y de los dudosos.

De los dudosos, señores, que bien contados los dudosos deben ser un número bastante crecido.

¡Porque miren Vds. que hay liberales dudosos!

¡Y eso que los izquierdistas no se cuentan!
Porque sinó ¡buenas noches señor D. Simon!

Pero si los coligados se han dado prisa para organizar sus huestes, no crean Vds. que la situacion se ha dormido en las pajas.

Apenas apercibida del movimiento de avance de las oposiciones la situacion apresurose á redoblar sus esfuerzos y á convocar á sus parciales.

Y no hay que decir, porque por sabido se calla que á este centro han concurrido el diputado, el alcalde, los concejales, alguaciles, serenos... y en una palabra, todos los considerados como amigos y servidores de la situacion imperante.

De aqui han salido comisiones á visitar á los que sienten entibiarse su antes ardiente entusiasmo, se han dirigido misivas á los ausentes, y los guardas rurales han recorrido los campos llamando á sus moradores.

Pero ¡ay! que por muy insinuantes que han sido las misivas y por más que han sido repetidos los llamamientos, son bastantes los que han hecho alarde de su condicion rebelde y en vez de acudir á gozar de tan amable y conservadora compañía han seguido la conducta de *Cachupin* y... se han quedado en casa.

Y es que si es cierto que hay muchos liberales dudosos, tambien es verdad que hay muchos *Cachupines* conservadores!

Luego que supo el corto número de cédulas repartidas y la exclusiones verificadas en el censo, el Directorio hizo saber al Sr. Alcalde que los coligados estaban resueltos á valerse de todos los medios legales, para impedir que por nadie se pusieran obstáculos al ejercicio de su derecho.

D. Antonio contestó que á todos los que constaran en las listas se les daría la cédula correspondiente y que confiaran en su autoridad que había de ser garantía del derecho de los electores.

Y no faltó quien dijo,
frunciendo el ceño:
buenas palabras tienes;
después veremos.

Los trabajos continuaban cada vez con más decision y entusiasmo por una y otra parte, sin embargo de haberse hecho notar que entre los amigos de unos y otros, y por personas ajenas á la política, se habian establecido ciertas corrientes encaminadas á procurar por la paz lo que se perseguia por el combate.

A este fin, se hicieron varias proposiciones, y el Directorio declaró que aceptaba la discusion en cuanto al número de candidatos pero no en cuanto á las personas, cuya

designacion se reservaba por completo.

Este acuerdo pareció ser que encontró fuertes resistencias, en algunas altas regiones; y apesar de los buenos oficios y la importancia de los mediadores en el asunto, no hubo avenencia.

Por mor de genialidades.
Segun dicen.

Pero llegó el día de la batalla, y en vez de las papeletas que solicitaban, se encontraron los electores que las mesas se constituian contra ley y que el Alcalde se encerraba, y no hacia luz, en la casa de la Villa.

Las provocaciones de unos y la intemperancia de otros hacian temer un conflicto cuando llegó el diputado y manifestó que la transaccion estaba hecha y que el no haberlo asi manifestado antes, no era más que debido á una mala inteligencia.

En vista de tan importantísima declaracion se reunió el Directorio y con plenos poderes por entrambas partes quedó concertada la transaccion en los mismos términos anteriormente expuestos.

Los candidatos de la coalicion son tres un monárquico y dos republicanos.

Que son D. Salvador Perez de los Cobos, fusionista. D. Vicente Guillen progresista y D. Antonio Bañon, posibilista.

Todos los que estan versados en las artes políticas y saben dar á estos actos la importancia que se merecen aplauden sin reservas la actitud en que en esta ocasion se han colocado D. Eugenio Espinosa y D. Pedro Azuar.

De los concejales salientes han sido reelegidos D. Antonio Mendaña, D. José Martinez y D. Esteban Lozano.

Los nuevamente elegidos por los conservadores son cuatro: D. Joaquin Martinez, D. Diego Peris, D. Eduardo Sarrion y D. Ildefonso Sanchez.

Después de la contienda.

Los de la coalicion satisfechos; las 72 pesetas y pico del notario no saben si, á estas horas, estaran satisfechas tambien; el diputado en su lugar, el senador en su casa, los ministeriales entre el senador y el diputado, el Alcalde entre puertas y los izquierdistas entre los conservadores.

Y todos suspirando por lo que queda.